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Доля АвтоВАЗа 
на российском рынке 
достигла максимума 
за шесть лет
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ЦБ признал невозможность воздействовать 
на недобросовестные НПФ

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
Турция призвала согарантов 
остановить наступление 
Башара Асада в Идлибе

К Р Е Д И Т О В А Н И Е
Семь вопросов о новой 
программе субсидирования 
ипотечных займов
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К А М П А Н И Я

Большая тройка

ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Правительство признало 
низкую популярность про-
граммы увеличения трудо-
вой мобильности и решило 
упростить условия участия для 
предприятий, а работникам 
с Дальнего Востока позволить 
переезжать внутри округа для 
найма с господдержкой.

Правительство признало низкими 
темпы реализации действующей с 
2015 года программы внутренней 
трудовой мобильности и подгото-
вило меры, чтобы упростить усло-
вия участия в ней работодателей 
и граждан, следует из законопроек-
та, внесенного в Госдуму 9 января.

Основная цель программы — 
привлекать квалифицирован-
ных специалистов в регионы, где 
их остро не хватает. В перечень 
приоритетных входят 16 регионов: 
Камчатский, Красноярский, Перм-
ский, Приморский и Хабаровский 
края, Амурская, Архангельская, 
Вологодская, Калужская, Липец-
кая, Магаданская, Новосибирская, 
Сахалинская, Тамбовская и Улья-
новская области, Чукотка. В прио-
ритетный перечень входит семь из 
девяти регионов Дальневосточно-
го федерального округа.

Для переезжающих работников 
предусмотрены меры поддержки: 
компенсация расходов на переезд, 
предоставление жилья, выплата 
надбавок и др. 
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ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Владимир Путин открыл свой 
предвыборный штаб в Москве. 
Его сопредседателями стали гла-
ва «Сириуса», руководитель Цен-
тра им. Рогачева и гендиректор 
КамАЗа. Зачем предвыборному 
штабу самовыдвиженца три 
сопредседателя, выяснял РБК.

Вечером 10 января Владимир Пу-
тин публично открыл первое за-
седание своего предвыборного 
штаба в Гостином Д  воре, сообща-
ет «РИА Новости». Сопредседате-
лями штаба стали глава центра 
одаренных детей «Сириус» Еле-
на Шмелева, глава медицинского 
Центра им. Димы Рогачева, пре-
зидент Национального общества 
детских гематологов и онкологов 
Александр Румянцев, а также ген-
директор КамАЗа Сергей Когогин.

Как и анонсировали источни-
ки РБК, пресс-секретарем избира-
тельного штаба Владимира Путина 
станет политический обозреватель 
ВГТРК, автор фильма «Крым. Путь 
на родину» Андрей Кондрашов. 
Он был назначен пресс-секрета-
рем штаба, поскольку президент 
знает его лично, Кондрашов сни-
мал фильмы с участием главы го-
сударства и является профессио-
налом в своем деле, пояснил РБК 
федеральный чиновник. 
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Минтруд решил смягчить условия программы повышения трудовой мобильности россиян, чтобы привлечь их 
в регионы с нехваткой рабочей силы. На фото: глава ведомства Максим Топилин
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Индекс РТС 
Московская биржа, 10.01.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 22.12.2017

Курсы 
валют ЦБ
11.01.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 10.01.2018, 20.00 мск

1234,64 
пункта

$432 
млрд

$1= 

₽56,87
€1=

₽67,88
$68,97

за баррель

З А К О Н О П Р О Е К Т  Власти предложили новые меры по переезду специалистов

Мобильности 
не хватило гибкости
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Предвыборный штаб Владимира Путина провел первое заседание

Большая тройка

«Хотел бы попросить вас и всех, 
кто будет заниматься этой рабо-
той штабной, действовать исклю-
чительно в рамках закона, ниче-
го не нарушая. И что касается сбо-
ра подписей, чтобы было все кор-
ректно, без нарушений», — заявил 
Путин на встрече с сопредседате-
лями.

15 января будет открыт сайт 
кандидата Путина, его презентует 
Елена Шмелева, сказал РБК источ-
ник в штабе.

Как рассказал ТАСС Александр 
Румянцев, сопредседатели пред-
выборного штаба на встрече пере-
дали Путину первую часть списка 
доверенных лиц кандидата в пре-
зиденты, куда вошли 264 человека. 
Он отметил, что список серьезно 
изменился по сравнению с пред-
выборной кампанией 2012 года.

Сопредседатели будут работать 
в штабе «на общественных нача-
лах». Руководитель центра одарен-
ных детей «Сириус» Елена Шмелева 
ушла в отпуск, сейчас ее обязанно-
сти исполняет руководитель центра 
образовательных программ фонда 
«Талант и успех» Алексей Турчин, 
сообщили РБК в пресс-службе фон-
да. Представитель КамАЗа сказал 
РБК, что Сергей Когогин не будет 
совмещать работу в  предвыбор-
ном штабе и на КамАЗе. На дея-
тельность автоконцерна это не по-
влияет, добавил он. 

Трехглавый штаб

Логика выбора сопредседателей 
штаба заключается в том, что все 
они руководят проектами, кото-

рые так или иначе можно назвать 
проектами Путина, рассказал РБК 
источник в  штабе президента. 
Детский образовательный центр 
«Сириус» в Сочи и Национальный 
медицинский исследовательский 
центр детской гематологии, он-
кологии и иммунологии им. Дми-
трия Рогачева создавались по ини-
циативе Путина, много внимания 
президент всегда уделял и КамАЗу, 
говорит собеседник РБК. Глава го-
сударства лично знает всех троих 
сопредседателей штаба, добавил 
собеседник в штабе.

Еще  один важный аспект, 
по словам источника, заключает-
ся в том, что сопредседатели штаба 
представляют важные направле-
ния: Шмелева — образование, Ру-
мянцев — медицину и науку, Кого-
гин — промышленность. «Органи-
зации, которыми они руководят, — 
успешные. КамАЗ — это лучшие 
грузовики, которые побеждают 
в международных ралли, «Сири-
ус» — продвижение талантливых 
детей, Центр им. Дмитрия Рогаче-
ва — передовые технологии по ле-
чению детских онкологических за-
болеваний», — перечисляет собе-
седник. КамАЗ, «Сириус» и Центр 
им. Дмитрия Рогачева находятся 
в разных точках страны, отметил 
источник. Сопредседатели олице-
творяют не только разные сферы, 
но и разные регионы России, резю-
мировал собеседник РБК.

«Наличие нескольких сопредсе-
дателей позволяет ввести в кампа-
нию больше лидеров обществен-
ного мнения и создать ощущение 
поддержки со  стороны разных 
групп, широкой коалиции. С дру-

гой стороны, это позволит избе-
жать фокуса только на одной фи-
гуре, она не перетянет внимание 
на  себя (на  выборах президента 
2012 года председателем публич-
ного штаба Путина был Станислав 
Говорухин. —  РБК)», — считает ди-
ректор Центра экономических 
и политических реформ Николай 
Миронов. По его мнению, присут-
ствие Шмелевой среди лидеров 
штаба символизирует устремлен-
ность в завтрашний день. «Это тот 
самый «образ будущего», который 
сейчас пытается создавать Кремль, 
чтобы не было ощущения старе-
ния системы», — заключил эксперт. 
«Анонс выдвижения в президенты 
Владимира Путина перед рабочи-
ми на заводе ГАЗа и работа с деть-
ми весь год не  были случайны-
ми», — сказал РБК политконсуль-
тант Дмитрий Фетисов.

 Член центрального штаба ОНФ 
и избирательного штаба Путина 

в  2012 году Иван Мохначук уве-
рен, что при решении назначить 
трех руководителей штаба Путин 
опирался на  модель работы Об-
щероссийского народного фрон-
та, у которого тоже несколько со-
председателей. «Александр Румян-
цев — знаменитый врач, который 
пользуется большим авторитетом 
в медицинских кругах и у родите-
лей, Елена Шмелева — энергичная 
молодая женщина, признанный 
лидер в воспитании детей, прове-
дении и подготовки мероприятий, 
Сергей Когогин руководит одним 
из столпов промышленности Рос-
сии», — объяснил Мохначук выбор 
сопредседателей.

Чем займется штаб

Штаб в Гостином Дворе занима-
ется непосредственно публичной 
деятельностью, отмечает полит-
консультант Дмитрий Фетисов. 

На первом заседании штаба президент Владимир Путин попросил своих соратников быть особенно аккуратными с подписями

Кто возглавлял предвыборные 
штабы Путина

Перед выборами 2000 года штаб Владимира Путина возглавил 
будущий президент и премьер-министр Дмитрий Медведев. 
Тогда он занимал пост заместителя главы администрации пре-
зидента, но для участия в предвыборной кампании взял отпуск. 
В 2004 году предвыборный штаб Путина вновь возглавлял дру-
гой заместитель главы администрации, Дмитрий Козак. Сегодня 
он курирует вопросы, связанные с Крымом, в должности заме-
стителя главы правительства. Перед выборами 2012 года изби-
рательный штаб возглавил сопредседатель Общероссийского 
народного фронта — режиссер, актер и депутат Госдумы Стани-
слав Говорухин.
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В  это направление входит ор-
ганизация официальных меро-
приятий с  участием кандидата, 
публичная работа со СМИ, обра-
щениями граждан и так далее.

По  словам Фетисова, другой 
штаб президента — технологиче-
ский — находится в тени и выпол-
няет сугубо технические функ-
ции, хотя и является более важ-
ным для кампании. «Разработка 
стратегии и тактики кампании, 
контроль за  ее ходом, опера-
тивное технологическое реаги-
рование на события, связанные 
с кампанией», — перечислил экс-
перт функционал теневого штаба. 
В публичный штаб входят номи-
нальные фигуры, а теневым шта-
бом руководят чиновники и по-
литтехнологи, но эта информация 
скрывается, чтобы избежать кри-
тики за использование админре-
сурса и задействование в кампа-
нии госаппарата, объяснил Ми-
ронов.

Публичный штаб является до-
полнением к  курирующей вы-
боры властной вертикали, но он 
не может быть несущей конструк-
цией кампании — это нормальная 
ситуация в существующих реали-
ях, считает президент фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил 
Виноградов.

На большой пресс-конферен-
ции 14 декабря 2017 года, отвечая 
на вопрос о руководителе штаба, 
Путин сказал, что в Кремле пока 
не могут прийти «к единому ре-
шению» о  кандидатуре на  пост 
главы штаба. Президент отме-
тил, что  эта должность «техни-
ческая», но он «хотел бы видеть 
в  этой роли людей   авторитет-

ных, известных в стране и кото-
рые искренне поддерживают (ны-
нешнюю) политику». На той  же 
конференции Путин объявил, 
что пойдет на выборы как само-
выдвиженец (в 2012 году он бал-
лотировался на пост главы госу-
дарства от «Единой России»).

26 декабря прошло собрание 
инициативной группы по выдви-
жению Путина в президенты. Ме-
роприятие состоялось в павильо-
не на ВДНХ, где проходит выстав-
ка под патронатом епископа Ти-
хона (Шевкунова) «Россия — моя 
история».

Сбор подписей в  поддерж-
ку выдвижения Путина начался 
по всей России 5 января — им за-
нялись представители «Единой 
России», ОНФ и организации «Во-
лонтеры Победы». 5 января точ-
ки сбора были открыты в 15 горо-
дах России, в числе которых Омск, 
Хабаровск, Севастополь и Томск, 
рассказывала РБК глава «Волонте-
ров Победы» Ольга Амельченкова.

В понедельник, 8 января, Цен-
тральная избирательная комис-
сия опубликовала сведения о по-
ступлении средств в избиратель-
ный фонд кандидатов. Соглас-
но данным ЦИК, избирательный 
фонд Путина уже заполнен (достиг 
предельно разрешенной по зако-
ну суммы 400 млн руб.). Спонсо-
рами кампании президента стали 
фонды поддержки регионально-
го сотрудничества и развития — 
бывшие фонды поддержки «Еди-
ной России». 

При участии Ильи Немченко, 
Валерии Комаровой, Ольги 
Агеевой, Полины Звездиной

Штаб-капитаны

Сергей Когогин
и КамАЗ
Сергей Когогин с июня 
1999 года — член совета 
директоров КамАЗа, 
с апреля 2002 года он 
занимает должность 
гендиректора авто-
концерна. С января 
2006 года по настоящее 
время возглавляет Объ-
единение автопроизво-
дителей России. До при-
хода в КамАЗ Когогин 
работал в правитель-
стве Татарстана, был де-
путатом регионального 
парламента.
КамАЗ — градообразую-
щее предприятие Набе-
режных Челнов. Входит 
в госкорпорацию «Рос-
тех», которая является 
его крупным акционе-
ром (49,9%). Уставный 
капитал КамАЗа — 
35,36 млрд руб. За де-
вять месяцев 2017 года 
чистая прибыль КамАЗа 
по РСБУ составила 

2,98 млрд   руб. (увели-
чилась в 11 раз), выруч-
ка — 94,52 млрд руб. 
(+33,1%).

Елена Шмелева 
и «Сириус»
Всероссийский центр 
по работе с талантливы-
ми детьми «Сириус» со-
здан по инициативе Пу-
тина. Президент входит 
в его   попечительский 
совет. Создатель цен-
тра — образовательный 
фонд «Талант и успех», 
зарегистрированный 
в 2014 году. Елену 
Шмелеву на должность 
главы фонда Путин при-
гласил сам.
Елене Шмелевой 47 лет, 
она кандидат социоло-
гических наук, препода-
вала на журфаке СПбГУ, 
была деканом Высшей 
школы управления и ин-
новаций МГУ. В середи-
не 2000-х возглавляла 
аналитическое управ-

ление ЦИК «Единой 
России».
Среди учредителей 
фонда — давний знако-
мый Владимира Путина 
виолончелист Сергей 
Ролдугин, ставший 
известным после пуб-
ликации материалов 
о панамских офшорах: 
он является бенефи-
циаром компаний, 
владевших пакетами 
КамАЗа и АвтоВАЗа, 
одним из акционеров 
крупнейшего продавца 
телевизионной рекламы 
в России «Видео Интер-
нешнл».

Александр Румянцев 
и больница имени 
мальчика Димы
Центр детской гемато-
логии, онкологии и им-
мунологии им. Дмитрия 
Рогачева Минздрава от-
крыт в 2005 года на ос-
нове Научно-исследо-
вательского института 

детской гематологии. 
Его созданию способ-
ствовал Владимир Пу-
тин, который 7 августа 
2005 года посетил боль-
ного лейкозом 12-лет-
него Диму Рогачева 
в Российской клиниче-
ской детской больнице. 
Врачи рассказали пре-
зиденту о необходимо-
сти построить в России 
большую современную 
клинику для детей с он-
кологическими забо-
леваниями. Имя Димы 
Рогачева больница по-
лучила в 2011 году.
Центр сотрудничает 
с 11 благотворительны-
ми фондами, в том числе 
с фондом Чулпан Хама-
товой «Подари жизнь» 
и ф  ондом Константина 
Хабенского. В 2017 году 
фонд получил из фе-
дерального бюджета 
1,2 млрд руб. В 2016-м — 
3,1 млрд руб.
Александру Румянцеву 
70 лет. Он академик 
РАН, глава Центра дет-
ской гематологии, он-
кологии и иммунологии 
им. Рогачева и главный 
внештатный детский ге-
матолог Минздрава. Ру-
мянцев был одним из ор-
ганизаторов программы 
«Дети Чернобыля».
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У кого наибольшие шансы стать следующим президентом Чехии

Пражская зима

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В пятницу в Чехии пройдет 
первый тур выборов пре-
зидента. Основная борьба 
развернется между сторон-
ником развития отношений 
с Россией, действующим 
президентом Милошем Зема-
ном, и критиком политики 
Москвы Иржи Драгошем.

 Президент 
без кампании

12–13 января в Чехии пройдет 
первый тур президентских вы-
боров. Социологические опросы 
показывают, что в первом туре 
победитель выявлен не будет, 
а во втором, который состоит-
ся через две недели, наилучшие 
шансы на победу у действующего 
главы государства Милоша Зема-
на. По данным опубликованного 
7 января опроса чешского порта-
ла kdovyhrajevolby.ch, за Земана 
готовы проголосовать 47,6% из-
бирателей. Ему немного уступа-
ет Иржи Драгош, бывший глава 
Академии наук Чехии, которо-
го поддерживают 44,9%. Всего в 
выборах участвуют девять кан-
дидатов.

73-летний Земан избиратель-
ную кампанию не вел и в деба-
тах не участвовал, его взгляды 

хорошо известны. Он сторонник 
развития отношений с Россией 
и Китаем, яростный критик ми-
грационной политики Евросою-
за. При нем не прекращались 
споры Праги с Брюсселем: с на-
чалом миграционного кризиса 
летом 2015 года Чехия стала од-
ной из стран ЕС, выступающих за 
ужесточение политики принятия 
беженцев и саботирующих реше-
ния Брюсселя по распределению 
мигрантов. За два года действия 
«плана Юнкера» по распределе-
нию беженцев между странами 
ЕС Чехия приняла лишь 12 чело-
век из положенных 2 тыс., при-
чем с августа 2016 года она не 
приняла ни одного мигранта.

Еще в феврале 2016 года тогда-
шний чешский премьер Богуслав 
Соботка пригрозил последовать 
примеру Британии и организо-
вать референдум о выходе стра-
ны из ЕС, если Брюссель будет на-
стаивать на соблюдении мигрант-
ских квот. В декабре 2017  года 
Еврокомиссия подала жалобу на 
Венгрию, Польшу и Чехию в Ев-
ропейский суд, обвинив их в не-
соблюдении обязанностей по раз-
мещению мигрантов. На этом 
фоне Чехия укрепляет отношения 
с партнерами по «Вышеградской 
группе», в которую также входят 
Венгрия, Польша и Словакия, вы-
ступившие единым фронтом про-
тив миграционной политики ЕС.

Основной соперник Земана 
в ходе кампании, наоборот, вы-
ступал с проевропейских пози-
ций. «Я хочу совершенно другой 
стиль президентства, хочу объ-
единять людей, а не наклеивать 
на них ярлыки, хочу иметь со-
юзников в НАТО и ЕС, а не в Ки-
тае», — сказал 68-летний Драгош 
в интервью www.dvtv.cz.

Раздел 
по российской линии

Земан занимает пост президен-
та с 2013 года. Пять лет назад 
он стал победителем на первых 
в истории страны прямых выбо-
рах президента. За время пре-

зидентства Земан дважды при-
езжал в Россию: в мае 2015 года 
он принимал участие в торже-
ствах по случаю юбилея победы 
в Великой Отечественной войне, 
а в ноябре 2017 года провел четы-
рехдневное турне по России вме-
сте с делегацией чешских поли-
тиков и бизнесменов. Еще два-
жды он встречался с президентом 
Владимиром Путиным на между-
народных форумах. На деловом 
форуме в Москве 22 ноября в при-
сутствии Земана были подписа-
ны соглашения на сумму около 
$1 млрд.

В ходе визита Земан, как и 
раньше, критиковал санкции, 
введенные против России в свя-
зи с присоединением Крыма и со-
бытиями в Донбассе. Однако по-
зиция президента Чехии не по-
влияла на голосование его страны 
по вопросам о санкциях в Евро-
союзе. Президент Чехии не такая 
важная фигура, чтобы влиять на 
политику Евросоюза в целом, об-
ращает внимание политолог, экс-
перт по странам Центральной и 
Восточной Европы Иван Преоб-
раженский. «Чешскому бизнесу 
в России и до Земана работалось 
довольно комфортно: не так мно-
го компаний инвестируют в Рос-
сию, значит, помощь государства 
и гарантии требуются также не-
многим», — объясняет Преобра-
женский. По данным Федераль-

В Ы Б О Р Ы

Фаворит президентской гонки — действующий глава государства Милош Земан. Он видит Россию и Китай важными партнерами Чехии и критикует политику ЕС
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Правительство недоверия 

10 января в нижней пала-
те чешского парламента 
должно было состояться 
голосование по утвер-
ждению кабинета ми-
нистров во главе с мил-
лиардером, лидером 
получившей наибольшее 
число голосов на осен-
них парламентских 
выборах партии «Акция 
недовольных граждан» 
(ANO) Андреем Бабишем. 

Однако на вечернем го-
лосовании правительство 
не получит необходимого 
числа голосов, прогнози-
ровало агентство Reuters 
со ссылкой на опрошен-
ных депутатов. Прези-
дент Земан 10 января 
заявил, что даст Бабишу 
еще одну попытку сфор-
мировать правительство.
Оппозиция выступа-
ет против Бабиша, 

из-за того что полиция 
обвинила его в орга-
низации схемы неза-
конного присвоения 
дотаций из европейских 
фондов на сумму око-
ло $2,4 млн. Премьер 
выдвинутые обвинения 
отвергает, называя 
их провокацией. По 
мнению Земана, пар-
ламентарии не должны 
спешить с осуждением 

Бабиша, так как его вина 
не доказана
Несмотря на поли-
тические проблемы, 
экономика Чехии демон-
стрирует хорошие пока-
затели, пишет Reuters. 
Уровень безработицы — 
самый низкий за послед-
ние 20 лет — в декабре 
составил 3,8%.
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Турция призвала согарантов остановить наступление в Идлибе

Асад начал подготовку к Сочи
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Успешное наступление сил Ба-
шара Асада в провинции Ид-
либ вызвало напряженность 
в отношениях Турции, России 
и Ирана. Дамаск хочет подой-
ти к конгрессу в Сочи с макси-
мально сильными позициями, 
поясняют эксперты.

 Турция призвала Россию и Иран 
остановить в сирийской провин-
ции Идлиб наступление сил, под-
контрольных Башару Асаду. Об 
этом министр иностранных дел 
Турции Мевлют Чавушоглу за-
явил в среду, 10 января, в интер-
вью турецкому агентству Anadolu. 
Он подчеркнул, что Москва и Те-
геран, будучи вместе с Анкарой 
гарантами заключенного в де-
кабре 2016 года перемирия ме-
жду сирийским правительством 
и умеренной оппозицией (оно не 
распространяется на признан-
ные террористическими органи-
зации), должны выполнить свои 
обязательства и оказать давление 
на Дамаск.

 Днем ранее, 9 января, послы 
России и Ирана в Анкаре были 
вызваны в МИД Турции, где им 
было передано недовольство вла-
стей страны обстановкой в зоне 
деэскалации в Идлибе — послед-
ней контролируемой силами уме-
ренной оппозиции провинции в 
Сирии, где действуют большое ко-
личество ее вооруженных форми-
рований, крупнейшими из кото-
рых являются «Джейш аль-Ис-
лам» и «Ахрар аш-Шам».

Зона в Идлибе остается самой 
беспокойной и проблемной из 
четырех зон деэскалации. Слож-
ность в обеспечении контроля 
за соблюдением договоренно-
стей обусловлена концентраци-
ей там боевиков террористиче-
ской группировки «Хайет Тахрир 
аш-Шам» (ХТШ, прежнее назва-
ние — «Фронт ан-Нусра»; обе ор-
ганизации запрещены в России), 
боевые действия против которой 
продолжаются.

Чавушоглу в среду раскритико-
вал нарушение Дамаском  режи-
ма прекращения огня в Идлибе — 
по его словам, сирийская армия 
под предлогом борьбы с терро-
ристическими формированиями 
наносит удары по силам умерен-
ной оппозиции, а также по объек-
там гражданской инфраструкту-
ры, в том числе больницам. «Если 
в какой-то местности действуют 
террористические организации, 
то нужно определить их точное 
местонахождение и проводить 
против них хорошо спланирован-
ные операции с использованием 
данных разведки», — отметил он 
в разговоре с Anadolu.

Асад прорывается

Сирийская армия развернула ши-
рокомасштабное наступление в 
провинции Идлиб в начале янва-
ря. 7 января она вытеснила ХТШ 
из стратегически важного города 
Синджар на юге провинции, фак-
тически перерезав пути снабже-
ния боевиков из соседнего Хан-
Шейхуна. Взятие Синджара по-
зволило силам Асада за три дня 
продвинуться вглубь провинции 

на 9 км. Только за 9 января при 
поддержке ВКС России они отби-
ли у оппозиции не менее 12 на-
селенных пунктов. Правитель-
ственные войска и их союзники 
продолжили наступление в сторо-
ну города и контролируемой оп-
позицией авиабазы Абу ад-Духур, 
а также перекрыли трассу, соеди-
няющую Абу ад-Духур с сосед-
ним крупным городом Маарет 
ан-Нууман.  К утру 10 января си-
рийскую армию от авиабазы от-
деляли лишь 5 км.

Национальная коалиция оп-
позиционных и революционных 
сил Сирии (НКОРС) в заявлении 
от 5 января обвинила ХТШ в сго-
воре с сирийским режимом и сда-

че позиций и территорий на юго-
востоке Идлиба без боя. ХТШ эти 
обвинения отвергает.

Как отмечает Reuters, по дан-
ным базирующейся в Лондоне 
Сирийской обсерватории по пра-
вам человека, с 22 октября армия 
Асада заняла более 95 населенных 
пунктов в провинциях Хама и Ид-
либ. 60 из них, в провинции Ид-
либ, были взяты под контроль за 
последние полмесяца. По мнению 
Антона Мардасова, эксперта Рос-
сийского совета по международ-
ным делам (РСМД), стремитель-
ный прорыв сил Асада в начале 
января стал возможным благода-
ря переброске сил с востока, после 
освобождения ключевых городов 
от боевиков «Исламского государ-
ства» (ИГ, запрещенная в России 
террористическая группировка).

Занятие авиабазы Абу ад-Ду-
хур даст правительственным ча-
стям как минимум два преиму-
щества, считает Мардасов: «С во-
енной точки зрения она может 
стать укрепленным пунктом для 
развертывания наблюдателей. 
С точки зрения логистики через 
нее могут соединиться союзные 
сирийской армии группировки, 
наступающие на Абу ад-Духур од-
новременно с севера и юга». Кро-
ме того, отмечает эксперт, после 
взятия Абу ад-Духура подкон-
трольная оппозиции территория 
будет рассечена на два отдельных 
анклава. По прогнозам Мардасо-
ва, восточный анклав отойдет под 
контроль Дамаска.

Весь 2017 год основные игроки 
сражались в Сирии против ИГ. Те-
перь, когда она оттеснена на во-
сток страны и понесла военное 
поражение, Дамаск вернулся к из-
начальной стратегической зада-
че — борьбе с оппозицией, отме-
чает арабист Леонид Исаев, стар-
ший преподаватель НИУ  ВШЭ. 
«Главный враг Асада  — это не 
ХТШ и даже не ИГ, а оппозиция, 
представленная двумя крупней-
шими группировками: «Ахрар 
аш-Шам» и «Джейш аль-Ислам». 
Против ХТШ сейчас объедини-
лись все основные силы, и с груп-
пировкой скоро будет покончено, 
но пока ее присутствие помогает 
Асаду оправдывать свое наступ-
ление», — отметил Исаев.

«Сейчас всплывают на поверх-
ность истинные изначальные ам-

биции всех участников конфлик-
та, которые раньше были завуа-
лированы предлогом борьбы 
с ИГ», — согласен Антон Мардасов. 

Конгресс 
приближается

Обострение ситуации в провин-
ции Идлиб происходит в преддве-
рии Конгресса национального диа-
лога Сирии, который должен прой-
ти в Сочи 29–30 января. На нем 
представители официального Да-
маска и различных оппозицион-
ных движений должны обсудить 
будущее политическое устрой-
ство и послевоенное урегулиро-
вание ситуации в стране. Гаран-
ты перемирия — Россия, Турция и 
Иран — продолжают согласовывать 
списки участников встречи. В част-
ности, эта тема обсуждалась на мо-
сковских переговорах министров 
иностранных дел России и Ирана 
Сергея Лаврова и Джавада Зарифа 
10 января.

Наступление сирийской армии 
в провинции Идлиб косвенно свя-
зано с проведением конгресса, но 
не направлено на его срыв, уверен 
Исаев. «Конгресс пройдет в Сочи, 
на территории союзной режиму 
Асада страны. Как организатор и 
основной модератор Россия за-
интересована в том, чтобы ее со-
юзники получили там наиболее 
выгодные позиции. Это отразит-
ся на том, каковы будут итоговые 
политические решения конферен-
ции, которые можно будет пере-
дать спецпредставителю ООН по 
Сирии Стаффану де Мистуре как 
готовые предложения», — полага-
ет эксперт.

Мардасов согласен, что Асаду 
невыгодно срывать форум в Сочи. 
По его мнению, поддерживаемые 
Россией действия Дамаска — «это 
попытка поставить всех игроков 
сирийского конфликта в заведо-
мо неравные условия в преддве-
рии конгресса в Сочи». В интересах 
Дамаска освободить до конгресса 
как можно больше территорий, 
чтобы выступать с еще более силь-
ной позиции, резюмирует Исаев. 
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ной таможенной службы, това-
рооборот между Россией и Чехи-
ей за январь—октябрь 2017 года 
увеличился на 42% к аналогично-
му периоду 2016 года и составил 
$6,08 млрд (для сравнения, тор-
говый оборот со всеми страна-
ми ЕС за тот же период составил 
$200 млрд).

Бывший президент Академии 
наук Чехии Иржи Драгош поддер-
живает популярный в Чехии ло-
зунг «Мы относимся к Западу», 
напоминает эксперт. Драгош не-
однократно прямо говорил об 
опасности российского влия-
ния на чешские выборы. Россию 
Драгош считает для Чехии менее 
важным партнером, чем, напри-
мер, Францию, а в случае побе-
ды на выборах в первую очередь 
он бы хотел видеть от России га-
рантии инвестиций, с которы-
ми в этой стране, по его словам, 
большие проблемы. Присоедине-
ние Крыма Драгош не признает и 
выступает в целом за сохранение 
санкций.

«Санкции против России были 
введены после того, как она гру-
бо нарушила Будапештские со-
глашения 1994 года, которые 
гарантировали территориаль-
ную целостность Украины <...> 
С моей точки зрения, основания 
для санкций сохраняются», — го-
ворил Драгош в конце прошлого 
года Би-би-си.

Чехия — парламентская рес-
публика, значительную роль в 
определении политики госу-
дарства играет правящая коали-
ция, а полномочия президента 
в основном представительские. 
В связи с этим предстоящее го-
лосование можно назвать рефе-
рендумом о доверии нынешнему 
президенту, который, как счита-
ют его оппоненты, часто превы-
шал свои полномочия и дискре-
дитировал как сам пост прези-
дента, так и Чехию за рубежом, 
говорит Преображенский. Со-
гласно проведенному компани-
ей SentiOne исследованию, в со-
циальных сетях в предвыбор-
ный период больше всего обсу-
ждалась фигура Земана, однако 
большинство публикаций носило 
негативный характер. 

Основной соперник 

Земана в ходе 

кампании выступал 

с проевропейских 

позиций. «Я хочу 

совершенно другой 

стиль президентства, 

хочу объединять людей, 

а не наклеивать на них 

ярлыки, хочу иметь 

союзников в НАТО и ЕС, 

а не в Китае», — сказал 

68-летний Драгош

Продвижение правительственных сил в январе

Источники: syria.liveuamap.com, РБК

СИРИЯ

СИРИЯ

ТУРЦИЯ

  Авиабазы:
Аэродром Хмеймим — бывший 
гражданский аэропорт, 
переоборудованный в авиабазу, 
где сейчас размещены силы ВКС 
России.

Маарет 
ан-Нууман

Абу ад-Духур

Синджар

Латакия

Хмеймим

Аэродром Абу ад-Духур — 
военный аэродром в провинции 
Идлиб, захваченный боевиками 
оппозиции в сентябре 2015 года. 
Сейчас по назначению 
не используется.

Территории под контролем:
  Правительственных войск 
и их союзников

 Вооруженной оппозиции
  ИГ (запрещенной в России 
организации)

  Территории оппозиции, занятые 
войсками правительства после 
1 января
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Законопроект

Семь вопросов о новой программе субсидирования ипотечных займов

Детские 600 млрд

ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АННА МИХЕЕВА, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Новая программа субсиди-
рования ипотечных займов 
на 600 млрд руб. будет запуще-
на в ближайший месяц. РБК 
разбирался, на каких услови-
ях по ней семьи со вторым 
и третьим ребенком могут 
получить ипотечный кредит 
под 6%.

Правительство в среду, 10 января, 
опубликовало постановление, за-
крепляющее правила субсидиро-
вания государством процентной 
ставки по  ипотечному кредиту 
сверх 6% для семей, в которых по-
явится второй и третий ребе нок.  
На реализацию программы будет 
выделено 600 млрд руб. бюджет-
ных средств, сроки действия самой 
программы не  указаны. Однако 
условия для заемщиков и банков 
по новой программе жестче. РБК 
разбирался в ее плюсах и минусах.

1.
О какой программе 
идет речь?
Запуск специальной ипотечной 
программы для  семей, у  кото-
рых с  2018 года родится второй 
или  третий ребенок, анонсиро-
вал в ноябре 2017 года президент 
России Владимир Путин. Средства 
в рамках программы будут выда-

ваться не напрямую заемщикам, 
а банкам на компенсацию выпа-
дающих доходов за выдачу креди-
тов в рублях по льготным ставкам. 
Кредиты должны быть предостав-
лены заемщикам, в семьях кото-
рых второй и/или третий ребенок 
родились в 2018–2022 годах. На эти 
цели государством предусмотрено 
выделение 600 млрд руб.

Цель программы, согласно по-
становлению, заключается в по-
вышении обеспеченности семей 
жильем для стимулирования ро-
ждаемости. Похожие меры субси-
дирования ипотеки были реали-
зованы в 2015–2016 годах, однако 
тогда целью была антикризисная 
поддержка строительства для по-
купки новостроек.

2.
Кто может претендовать 
на новые субсидии 
по ипотеке?
Круг возможных получателей 
льготных кредитов в программе 
описан довольно широко, основ-
ное требование касается сроков 
рождения второго или третьего ре-
бенка. Кредит по новой программе 
смогут получить граждане России 
при рождении у них в период по-
сле 1 января 2018 года до 31 дека-
бря 2022 года второго и/или треть-
его ребенка.

Кредит предоставляется на по-
купку жилья на первичном рын-
ке. Купить можно готовую квар-
тиру, дом с земельным участком 

или  строящееся жилье при  за-
ключении договора долевого уча-
стия в строительстве. Кроме того, 
по программе можно рефинанси-
ровать ранее полученный кредит, 
взятый на покупку такой недви-
жимости.

Максимальная сумма кредита 
составляет 8 млн руб. для Москвы 
и Московской области, Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области 
и 3 млн руб. для остальных регио-
нов. При этом не менее 20% стои-
мости недвижимости заемщик 
должен оплатить за счет собствен-
ных средств. Если кредит предо-
ставляется на рефинансирование, 
размер нового займа не должен 
быть больше 80% от стоимости не-
движимости.

3.
Под какую ставку можно 
будет получить ипотеку?
Ставка в  размере 6% будет дей-
ствовать гарантированно лишь 
в течение 3–5 лет, а затем она бу-
дет изменена по следующей фор-
муле: ключевая ставка ЦБ (на дату 
выдачи кредита) плюс 2 процент-
ных пункта. Условие о фиксации 
ставки на уровне 6% и период ее 
применения должны быть пропи-
саны в договоре. Ставка 6% будет 
установлена в  первые три года 
действия кредита при  рожде-
нии у заемщика второго ребенка 
и в первые пять лет при рождении 
третьего ребенка. В  случае если 
у заемщика, уже взявшего кредит 

по этой программе, родится тре-
тий ребенок, срок действия фик-
сированной ставки продлевается 
на пять лет с момента окончания 
первого льготного периода.

Сейчас ключевая ставка ЦБ со-
ставляет 7,75%. «Если заемщик 
с двумя детьми оформит ипоте-
ку сейчас, то  у  него будет став-
ка по ипотеке 6% на первые три 
года действия кредита, а далее — 
9,75%»,  — подсчитала зампред-
правления Абсолют Банка Татьяна 
Ушкова. Это ниже текущей сред-
нерыночной ставки по  ипотеч-
ным кредитам, которая на 1 ноя-
бря 2017 года, по данным ЦБ, со-
ставляла 9,95%.

При кредите на сумму 3 млн руб. 
на  срок 15,5 года (средний срок 
по  данным ЦБ на  1 ноября 
2017 года) со ставкой 6% ежемесяч-
ный платеж в первые годы соста-
вит 24,8 тыс. руб. При тех же пара-
метрах, но со ставкой 9,75% платеж 
увеличится до 31,3 тыс. руб. Если же 
заемщик берет ипотеку в  мак-
симальном размере (8 млн  руб.) 
на срок 15,5 года, то в первые годы 
ежемесячный платеж составит 
66,1 тыс. руб., а затем увеличится 
до 83,5 тыс. руб.

4.
В чем отличие 
от предыдущей программы 
субсидирования?
Новая программа льготной ипо-
теки предполагает более жест-
кие параметры и для заемщиков, 

и для банков, отмечают экспер-
ты. Они напоминают, что на реа-
лизацию «детской» програм-
мы направлен меньший объем 
средств. На субсидирование но-
востроек в марте 2015 года было 
выделено 400 млрд руб., в июне 
2015 года эта сумма была увели-
чена до 700 млрд руб. К тому же 
по  программе субсидирования 
новостроек ставка для заемщика 
была фиксированной на весь срок 
кредитования.

Размер субсидирования для 
банков тоже был выше — ключе-
вая ставка ЦБ плюс 3,5 процент-
ного пункта. Субсидии банку были 
предусмотрены для  всего сро-
ка кредита при условии, что уро-
вень процентной ставки не опу-
скался ниже 9,5%. При снижении 
ставки субсидирование прекра-
щается, но может быть возобнов-
лено по решению правительства. 
В  новой программе возможно-
сти возобновления субсидиро-
вания нет. «Условие о  фиксации 
ставки на уровне ключевая ставка 
плюс 2 процентных пункта дела-
ет программу слишком рискован-
ной для банков», — считает зам-
пред правления Райффайзенбан-
ка Андрей Степаненко.

Впрочем, объем выдачи креди-
тов по новой программе вряд ли 
сравнится с результатами субси-
дирования ипотеки на новострой-
ки, считают в Транскапиталбанке. 
За время реализации программы, 
по данным Минфина РФ, было вы-
дано 513,71 тыс. кредитов на сум-

К Р Е Д И Т О В А Н И Е

Кредит по специальной ипотечной программе, разработанной правительством, будет предоставляться на покупку жилья на первичном рынке: это может быть готовая 
квартира, дом с земельным участком или строящееся жилье 
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Власти предложили новые меры  

по переезду специалистов

Мобильности 
не хватило гибкости

Работодатели, участвующие в 
программе, получают финансовую 
помощь для создания условий для 
переезда специалистов в размере 
225 тыс. руб. на одного работника, 
из которых 150 тыс. руб. — средства 
из федерального бюджета, а 75 тыс. 
выдается из средств бюджета ре-
гиона, куда переезжает работник.

Согласно данным Минтру-
да, в рамках региональных про-
грамм по трудовой мобильности 
в 2015 году были привлечены лишь 
148 человек, в 2016 году — 464 че-
ловека, в 2017 году — 520 человек 
(по состоянию на 15 декабря, дан-
ные уточняются). На софинанси-
рование этих региональных про-
грамм в 2018 году предусмотре-
но 150,5 млн руб. из федерально-
го бюджета (в 2017 году в бюджете 
было заложено 300 млн руб.).

Низкие показатели мобиль-
ности трудовых кадров в 2015–
2016 годах объясняются отказом 
работодателей привлекать спе-
циалистов из других регионов «в 
связи с экономической ситуаци-
ей», а также сложностью механиз-
ма реализации программы, сле-
дует из пояснительной записки к 
законопроекту. Кроме того, рабо-
тодатели перестают участвовать в 
программе и получать финансо-
вую помощь, если у них обнару-
живается задолженность по зара-
ботной плате, а также если они со-
кращают штат работников.

Косметические поправки

Для повышения трудовой мо-
бильности правительство предла-
гает отказаться от необходимости 
учитывать при разработке ре-
гиональных программ инвести-

ционные проекты и перейти на 
непосредственный отбор работо-
дателей, исходя из потребности в 
специалистах. Это позволит рабо-
тодателям привлекать персонал 
не только на вновь создаваемое 
производство или новый проект, 
но и на уже имеющиеся.

Регионы смогут корректиро-
вать перечень работодателей, уча-
ствующих в программе, в пределах 
ранее утвержденной численности 
привлекаемых работников без со-
гласования на федеральном уровне, 
лишь уведомив Минтруд и Роструд.

Для увеличения числа работо-
дателей — участников программы 
правительство предлагает разре-
шить им сокращать численность 
работников в период получения 
финансовой поддержки, а также 
уменьшить минимальную продол-
жительность срочного трудового 
договора с трех до двух лет. Нали-
чие задолженности по страховым 
взносам будет проверяться у ра-
ботодателей не в момент выдачи 
сертификата на привлечение тру-
довых ресурсов, а по итогам года.

Правительственный законо-
проект также устанавливает пре-
ференции для работодателей на 
Дальнем Востоке: они смогут при-
влекать работников из других ре-

гионов, включенных в приоритет-
ный перечень. Это позволит ра-
ботникам предприятий на Даль-
нем Востоке переезжать внутри 
региона для устройства на работу 
с господдержкой.

Указанные нововведения неспо-
собны резко изменить ситуацию и 
активизировать трудовую мобиль-
ность, считает профессор кафедры 
труда и социальной политики РАН-
ХиГС Александр Щербаков. По его 
мнению, стимулировать квалифи-
цированных работников устраи-
ваться на работу в другой регион 

можно только повышением зара-
ботной платы. «Должны появить-
ся соответствующие районные ко-
эффициенты. Такая практика у нас 
в стране есть, и это используется, 
только она должна быть выражена 
ярче, то есть районные коэффици-
енты тоже должны распространять-
ся по отдельным квалификацион-
ным разрядам. Это должно носить 
стабильный характер, это не дол-
жны быть разовые выплаты — то-
гда, мне кажется, работники будут 
с большей уверенностью направ-
ляться в эти регионы, рассчитывая 
на стабильный заработок», — ука-
зал Щербаков. 

При участии Евгения Калюкова

З А К О Н О П Р О Е К Тму 928,71 млрд руб., что составило 
почти половину всего объема вы-
данной за тот период ипотеки.

«Программа, действовавшая 
в 2015–2016 годах, была направле-
на на поддержку ипотечного рын-
ка, новая же программа призвана 
прежде всего решить социальные 
задачи: поддержать рождаемость 
и  улучшить жилищные условия 
семей с двумя и более детьми, — 
говорит Татьяна Ушкова. — Веро-
ятно, объем выданных кредитов 
не достигнет объемов по прошлой 
программе, но, безусловно, она 
вызовет существенный интерес».

Новая программа поддержит 
строительную отрасль, хотя в крат-
косрочной перспективе предыду-
щая программа субсидирования 
ставки 2016–2017 годов, безуслов-
но, была эффективнее, так как то-
гда дополнительных требований 
к заемщику не предъявлялось, счи-
тает директор департамента раз-
вития ипотечного бизнеса банка 
«Открытие» Дмитрий Вагабов.

В АИЖК РБК уточнили, что при-
нять участие в новой программе, 
по  различным расчетам, смогут 
не менее 500 тыс. семей, в том чис-
ле не менее 250 тыс. семей приоб-
ретут новые квартиры. «Это сфор-
мирует дополнительный спрос 
на жилье в новостройках в разме-
ре более 13 млн кв. м», — пояснили 
в агентстве.

5.
Интересна ли программа 
для банков?
Субсидии будут предоставлять-
ся банкам с  1 марта 2018 года 
по 1 марта 2022-го. Банкам будет 
компенсироваться разница ме-
жду ключевой ставкой ЦБ, увели-
ченной на 2 процентных пункта, 
и процентной ставкой 6% по ипо-
течному кредиту на период, опре-
деленный программой.

Как  отмечает руководитель 
департамента розничных про-
дуктов банка «Уралсиб» Ири-
на Баранова, прошлая госпро-
грамма субсидирования ипоте-
ки была рассчитана на больший 
круг клиентов, а новая рассчита-
на на меньшее количество потен-
циальных клиентов.

Свое участие в  програм-
ме из  25 опрошенных РБК бан-
ков подтвердили Сбербанк, ВТБ, 
«Уралсиб», Абсолют Банк, Барс 
Банк, «ФК Открытие», «Россий-
ский капитал», изучают условия 
программы РосЕвроБанк и  Сов-
комбанк. Как заявили РБК в АИЖК, 
агентство подаст в Минфин заявку 
на участие в программе до конца 
января 2018 года.

6.
Увеличит ли программа 
риски образования 
ипотечного пузыря?
Ипотека стала одним из основ-
ных драйверов роста розничного 
кредитования в 2016–2017 годах. 
Как писал РБК, за 2016 год ипо-
течный портфель банков уве-
личился на  13%, по  прогнозам 
аналитического центра АИЖК, 
за  весь 2017 год он может воз-
расти еще  на  0,5–0,6 трлн руб., 
до 5,5 трлн руб. На 2018 год экс-
перты прогнозировали продол-
жение роста объемов выдачи 
ипотеки. Однако рисков перегре-
ва рынка и возможного образова-
ния ипотечного пузыря эксперты 
не отмечают. «За 2017 год объем 
предоставленных ипотечных кре-
дитов составил около 2 трлн руб., 
по итогам 2018 года рост объема 
выдач по сравнению с 2017 годом 

может приблизиться к  50%»,  — 
прогнозирует Татьяна Ушкова.

Вливание в ипотечный рынок 
600 млрд руб. не вызывает у бан-
киров опасений. Рынок не будет 
перегрет, так как  на  нем доста-
точно жилья на  продажу, отме-
чает первый заместитель пред-
седателя правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский. «Скорее, 
без этой меры поддержки со сто-
роны государства можно было бы 
говорить о некотором замедлении 
роста рынка, — считает банкир. — 
Что  касается кредитных рисков, 
то и тут в силу падения ставок нет 
оснований ожидать ухудшения ка-
чества обслуживания кредитов». 
«Объем выдачи ипотеки на конец 
2018 года, предположительно, до-
стигнет 2,3 трлн руб., если каж-
дый год банки будут выдавать бо-
лее 100 млрд руб. новых кредитов, 
это не более 5% всего рынка», — по-
ясняет Вадим Пахаленко. Однако, 
отмечает эксперт, с  учетом всех 
ограничений для заемщиков вы-
деленные средства не исчерпают-
ся и за пять лет.

7.
Как программа повлияет 
на рынок недвижимости?
Субсидирование ипотеки уве-
личит спрос на  недвижимость 
на 15–20%, подсчитал руководи-
тель ипотечного центра Est-a-Tet 
Алексей Новиков. Средний ежеме-
сячный платеж по ипотеке умень-
шится на 5–10 тыс. руб., считает 
президент ГК «Гранель» Ильшат 
Нигматуллин. В свою очередь, ге-
неральный директор Urban Group 
Андрей Пучков считает, что бла-
годаря новой программе десятки 
тысяч семей смогут сэкономить 
в среднем около 8–9 тыс. руб. в ме-
сяц. «На сегодняшний день моло-
дые родители составляют более 
40% от  общего числа клиентов, 
покупающих жилье в новострой-
ках», — указывает он.

Снижение ставки не  должно 
привести к  росту цен на  недви-
жимость даже при  положитель-
ной динамике спроса, рассуждает 
начальник отдела ипотеки ГК «Ин-
град» Татьяна Власова. «В данном 
случае мы говорим исключитель-
но об узкой категории покупате-
лей», — объясняет эксперт.

Только около трети покупа-
телей квартир в новостройках — 
это семьи с детьми, нуждающиеся 
в двух- и трехкомнатных кварти-
рах, указывает руководитель де-
партамента аналитики и консал-
тинга «Бест-Новостроя» Сергей 
Лобжанидзе. «Большинство же по-
купают свое первое жилье и зача-
стую не имеют детей, — продол-
жает он. — Поэтому инициатива 
скорее поддержит рождаемость, 
но не приведет к серьезному росту 
рынка жилья». Программа вряд ли 
приведет к кардинальным изме-
нениям первичного рынка, со-
гласна руководитель отдела ис-
следований «ИРН-Консалтинга» 
Татьяна Бокачева. Эффект от про-
граммы будет более заметным 
в регионах, где цены существен-
но ниже и за 2–2,5 млн руб. можно 
купить двухкомнатную квартиру, 
говорит эксперт. «В столицах уже 
распространены специальные 
ипотечные программы крупных 
банков и  застройщиков, пред-
лагающие условия, схожие с но-
вой программой субсидирования 
ипотеки, — считает Бокачева. — 
Эта инициатива будет иметь ско-
рее положительный электораль-
ный эффект в преддверии выбо-
ров президента и позволит умень-
шить спад рождаемости». 
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Правительственный законопроект также 
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в приоритетный перечень

МРОТ досрочно уравняют с прожиточным минимумом

Минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) бу-
дет повышен до уровня 
прожиточного минимума 
на восемь месяцев рань-
ше срока, пообещал пре-
зидент России Владимир 
Путин. По его словам, 
в связи с улучшением 
состояния экономики 
страны МРОТ смогут 
уравнять с прожиточным 
минимумом уже с 1 мая 
2018 года, а не с 1 января 
2019 года, как планиро-
валось ранее.
Глава государства по-
яснил, что позитивный 
эффект от повышения 
МРОТ почувствуют око-
ло 4 млн человек. «Это 
не только те, кто рабо-
тает в государствен-
ных и муниципальных 
учреждениях, но это 
и те, кто работает 
на малых предприяти-
ях, это определенная 
часть работающих пен-
сионеров», — пояснил 

президент, напомнив, 
что от уровня МРОТ 
зависит и размер посо-
бий для беременных, 
выплат в связи с родами 
или временной нетрудо-
способностью (цитата 
по «Интерфаксу»).

Поэтапное повышение
В конце декабря прошло-
го года Путин подписал 
закон о поэтапном по-
вышении уровня МРОТ. 
С 1 января 2018 года 
он был увеличен 
до 9489 руб., что состав-
ляет 85% от установлен-
ного по итогам треть-
его квартала 2017 года 
уровня прожиточного 
минимума для трудо-
способного населения 
(11 160 руб.).
Согласно тому же закону 
МРОТ и прожиточный ми-
нимум должны сравнять-
ся 1 января 2019 года, 
с этого момента МРОТ 
должен ежегодно уста-

навливаться на уровне 
прожиточного минимума 
за второй квартал пре-
дыдущего года или даже 
выше, если величина 
прожиточного минимума 
вдруг опустилась ниже 
уровня предыдущего 
года.

Предвыборное 
обещание
Если идущий на четвер-
тый президентский срок 
Путин сдержит сделан-
ное в преддверии выбо-
ров обещание, то с 1 мая 
МРОТ может быть 
увеличен до 11 163 руб. 
(размер прожиточного 
минимума для трудо-
способного населения 
по итогам второго квар-
тала 2017 года).
Минтруд в ближайшее 
время подготовит зако-
нопроект о повышении 
МРОТ до прожиточного 
минимума трудоспо-
собного населения, 

цитирует пресс-служба 
ведомства министра 
труда и соцзащиты Мак-
сима Топилина. «С 1 мая 
этого года работода-
тель не сможет платить 
работнику, отработав-
шему месячную норму 
рабочего времени, 
заработную плату ниже 
11 163 руб.», — подчерк-
нул он. По его словам, 
Минтруд и Минфин в на-
стоящее время проводят 
оценку дополнительной 
потребности в финансо-
вых средствах для до-
срочного повышения 
МРОТ.

Почти 14% за чертой
По данным Росстата, 
в третьем квартале 
2017 года доходы ниже 
прожиточного минимума 
в России имели 20,3 млн 
человек, или 13,8% насе-
ления страны.
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ЦБ признал невозможность воздействовать на недобросовестные НПФ

За сроком, как за стеной
АННА ХОЛЯВКО

ЦБ признал, что, несмотря на 
поток жалоб на НПФ во время 
переходной кампании, у него 
нет реальной возможности 
привлечь недобросовестные 
фонды к ответственности. 
Противостоять их действи-
ям россияне могут только 
через суд.

  Центробанк не в силах эффек-
тивно противодействовать фаль-
сификациям при переводе на-
копительной пенсии россиян 
из одного пенсионного фонда в 
другой. Это следует из ответа ЦБ 
на жалобу гражданина РФ по это-
му поводу (копия документа есть 
в распоряжении РБК). Регулятор 
обладает правом, но не может 
административно наказывать 
негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) за неправомерные 
действия их агентов, говорится в 
письме Центробанка, поскольку в 
подавляющем большинстве слу-
чаев к этому моменту истек срок 
давности по соответствующему 
правонарушению.

Представитель ЦБ отказался 
комментировать РБК конкретный 
случай, в связи с которым отвечал 
на жалобу, однако признал нали-
чие проблемы, а также то, что в ре-
зультате у пострадавших владель-
цев пенсионных накоплений оста-
ется один выход — суд.

 Возмутительная 
кампания

Согласно законодательству рос-
сияне могут в любое время подать 
заявление о переводе своих пен-
сионных накоплений из фонда в 
фонд. При этом по результатам 
переходной кампании 2016 года, 
как показала проверка Счетной 
палаты, россияне «массово» обна-
ружили манипуляции при смене 

пенсионных фондов: одни оста-
лись в том фонде, из которого, 
согласно поданным заявлени-
ям, были намерены уйти, другие 
были переведены в иной НПФ без 
их согласия на это, третьи не были 
предупреждены о потере инвести-
ционного дохода (это происходит 

при смене фонда чаще чем раз в 
пять лет).

Множество жалоб в связи с этим 
было подано в ЦБ. В 2017 году ре-
гулятор получил примерно в пять 
раз больше жалоб по итогам пере-
ходной кампании, чем за три пре-
дыдущих года, цитировал летом 

2017 года «Интерфакс» зампреда 
ЦБ Владимира Чистюхина. За про-
шлый год в Банк России поступило 
более 8 тыс. обращений по этому 
поводу, рассказал РБК представи-
тель регулятора.

В случае признания документов 
о смене НПФ подложными Цен-

тробанк рассматривает вопрос о 
привлечении фонда к админи-
стративной ответственности, го-
ворится в ответе Центробанка на 
жалобу гражданина. Однако в ре-
альности Центробанк наказать 
фонды не может, поскольку срок 
для их привлечения к администра-
тивной ответственности, как пра-
вило, истекает раньше, чем гра-
жданин может доказать, что его 
права были нарушены.

Это объясняется тем, что итоги 
переходной кампании становят-
ся известны только после 31 мар-
та следующего года — в течение 
трех месяцев ПФР рассматривает 
поданные в течение предыдуще-
го года заявления и принимает ре-
шения по ним. И лишь после этого 
граждане, получив соответствую-
щее извещение, получают возмож-
ность обнаружить манипуляции с 
накопительной частью их пенсии.

«При существующем порядке 
перехода из фонда в фонд и сам 
гражданин, и его предыдущий 
НПФ зачастую узнают о факте пе-
ревода пенсионных накоплений 
слишком поздно, когда единствен-
ной возможностью отстоять свои 
права остается обращение в суд. 
Недобросовестные фонды или их 
агенты рассчитывают именно на 
это,   учитывая нежелание многих 
людей начинать судебные разби-
рательства», — пояснил РБК пред-
ставитель регулятора.

Ограничен сроком 
давности

В соответствии с пунктом 20 статьи 
36.2 закона № 75-ФЗ НПФ обязан 
нести ответственность за неиспол-
нение или ненадлежащее испол-
нение своих обязательств по обя-
зательному пенсионному страхо-
ванию агентами, которые должны 
действовать по заданию фонда и 
под его контролем. «За указанное 
нарушение ч. 10.1 ст.  5.29 КоАП РФ 
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Дефицит бюджета будет финансироваться за счет средств ФНБ

Резервный фонд осушили до дна
АННА МОГИЛЕВСКАЯ,  
ИВАН ТКАЧЁВ

В декабре правительство по-
тратило все средства Резерв-
ного фонда. Более 1 трлн руб. 
было направлено на по-
крытие дефицита бюджета. 
В 2018 году дефицит будет 
финансироваться за счет 
средств ФНБ.

В декабре Минфин полностью 
потратил средства Резервного 
фонда на покрытие дефицита 
федерального бюджета, гово-
рится в сообщении на сайте ве-
домства. Остатки Резервного 
фонда — $7,62 млрд, €6,71 млрд 
и £1,10 млрд — были реализова-
ны в Центробанке за 1 трлн руб. 

и зачислены на единый счет фе-
дерального бюджета. В результа-
те на счетах Резервного фонда 
«сформировались нулевые остат-
ки» и 1 февраля 2018 года, как и 
было задумано в прошлом году, 
он прекратит свое существова-
ние, отмечается в сообщении 
Минфина.

Резервный фонд обнулился 
еще 22 декабря, когда на финан-
сирование бюджетного дефици-
та были потрачены последние 
54 млрд руб., показывает стати-
стика казначейства. В январе—
ноябре 2017 года Резервный фонд 
оставался нетронутым. Дефицит 
бюджета в 2017 году, по оценкам 
Минфина, составил около 1,6% 
ВВП (1,5 трлн руб.).

Минфин неоднократно пред-
упреждал об исчерпании Резерв-
ного фонда к концу 2017 года. Еще 
в начале 2016 года глава Минфи-
на Антон Силуанов объяснял, что 
при сохранении темпов исполь-
зования средств фонда он будет 
исчерпан к 2017 году. После это-
го дефицит бюджета придется 
покрывать за счет Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ), 
объяснял Минфин.

Своего максимума в рубле-
вом выражении Резервный фонд 
достигал в начале 2015 года  — 
5,86  трлн руб., а максимума в 
отношении к размеру экономи-
ки — в начале 2009 года: 12,5% 
ВВП. За 2016 год объем Резервно-
го фонда сократился в 3,7 раза — 
с 3,64 трлн руб. до менее 1 трлн.

Один фонд вместо двух

Всего в 2017 году из суверенных 
фондов правительство потрати-
ло свыше 1,6 трлн руб., говорил 

Силуанов в конце декабря. По-
мимо 1 трлн руб. из Резервного 
фонда правительство потратило 
655 млрд руб. из ФНБ, из кото-
рых 616,7 млрд были потрачены 
на покрытие дефицита бюджета 
Пенсионного фонда.

Минфин в июне 2017 года 
предложил консолидировать два 
суверенных фонда в один. Си-
луанов объяснял, что ликвидная 
часть ФНБ и Резервный фонд — 
это фактически один и тот же ис-
точник финансирования расхо-
дов бюджета. Сосуществование 
двух фондов считал нецелесооб-
разным и экс-министр финансов 
Алексей Кудрин. «Нам нужен ре-
зерв, он должен находиться в ли-
квидном варианте. Сегодня под 
это вся конструкция заточена, 

все свободные средства должны 
быть высоколиквидными, быстро 
высвобождаться в случае кризи-
са», — пояснял Кудрин.

Теперь у России остался один 
суверенный фонд, но он вновь 
начнет пополняться в этом году. 
В 2017 году Минфин уже получил 
дополнительные нефтегазовые 
доходы на сумму, ориентировоч-
но, 829 млрд руб. — на них покупа-
лась иностранная валюта, которая 
до 1 октября 2018 года будет пе-
речислена в ФНБ. В рамках посто-
янного бюджетного правила весь 
объем нефтегазовых сверхдохо-
дов будет направляться в ФНБ.

Ликвидные остатки

На 1 января 2018 года объем ФНБ 
в рублевом эквиваленте состав-
ляет 3,75 трлн руб. Но, как следует 
из расчетов РБК, основанных на 
данных Казначейства, лишь 59% 
этого объема (2,2 трлн руб.)  — 
свободные ресурсы, которые мо-
гут быть в любое время взяты со 
счетов в ЦБ и использованы для 
финансирования бюджетного 
дефицита или дефицита Пенси-
онного фонда.

Остальное вложено в финансо-
вые активы — депозиты во Внеш-
экономбанке (222,5  млрд  руб. 
плюс $6,25 млрд), привиле-
гированные акции ВТБ, Рос-
сельхозбанка и Газпромбан-
ка (279  млрд  руб.), ценные бу-
маги, связанные с реализаци-
ей инфраструктурных проектов 
(117 млрд руб., которые размеще-
ны в привилегированных акци-
ях РЖД и Атомной энергострои-
тельной корпорации, облигаци-
ях «Ямал СПГ», «Запсибнефте-
хима» и т.д.), депозиты в ВТБ и 

Газпромбанке для финансирова-
ния инфраструктурных проектов 
(164 млрд руб.). Еще $3 млрд из 
ФНБ были инвестированы в кон-
це 2013 года в покупку еврообли-
гаций Украины, по которым она 
отказалась платить после смены 
власти в стране.

Ликвидные средства ФНБ, хра-
нящиеся на валютных счетах в 
Центробанке, могут размещать-
ся в высоконадежных облигациях 
иностранных государств, напри-
мер американских госбумагах.

В течение 2018 года Минфин 
планирует закупить валюту для 
ФНБ примерно на 2 трлн руб. до-
полнительных нефтегазовых до-
ходов при ценах на нефть $54–
55 за баррель, оценивал Силуа-
нов (эти суммы, соответственно, 
будут переведены в ФНБ уже в 
2019 году). При $60 объем заку-
пок валюты составит 2,8 трлн руб.

В новом году средства ФНБ ста-
нут основным наряду с заимство-
ваниями источником покрытия 
дефицита федерального бюдже-
та — из ФНБ планируется исполь-
зовать 586 млрд руб. Но в после-
дующие два года, когда ФНБ уже 
почти не будет тратиться, а толь-
ко пополняться, главным источ-
ником покрытия дефицита станут 
заимствования. Дефицит бюдже-
та при этом установится в преде-
лах 1% ВВП. 

Своего максимума в рублевом 

выражении Резервный фонд достигал 

в начале 2015 года — 5,86 трлн руб., 

а максимума в отношении к размеру 

экономики — в начале 2009 года: 

12,5% ВВП. За 2016 год объем Резервного 

фонда сократился в 3,7 раза — 

с 3,64 трлн до менее 1 трлн руб.

Р Е Ф О Р М Апредусмотрена административная 
ответственность», — пишет в отве-
те на жалобу Центробанк. Однако 
статья 4.5 КоАП РФ ограничивает 
годом срок для привлечения фон-
да к административной ответ-
ственности.

К административной ответ-
ственности фонд может быть 
привлечен только регулятором, и 
здесь действительно важную роль 
играют сроки давности, указывает 
партнер Tertychny Agabalyan Иван 
Тертычный. Подложное заявление 
о смене НПФ может быть датиро-
вано любым числом, но гражданин 
узнает о нем только после 31 мар-
та следующего года, поясняет он, и 
применить административное на-
казание со сроком один год вряд ли 
получится — на то, чтобы доказать 
сам факт правонарушения, потре-
буется больше времени.

Кроме того, есть сложность с 
применением статьи об ответ-
ственности НПФ за действия их 
агентов — это сбор доказательств, 
связанных с тем, что подпись на 
заявлении действительно была 
поддельной, заявил РБК предста-
витель ЦБ.

Советник Saveliev, Batanov & 
Partners Радик Лотфуллин отмеча-
ет, что Центробанк мог бы приме-
нить и иные меры воздействия на 
НПФ — например, вынести пред-
писание об устранении наруше-
ний законодательства или даже 
аннулировать лицензию за неод-
нократное в течение года нару-
шение требований к распростра-
нению, предоставлению или рас-
крытию информации. «Однако о 
таких прецедентах в российской 
практике, когда лицензию анну-
лировали из-за массовых жалоб 
граждан, мне неизвестно», — при-
знает он.

Полученные от граждан жало-
бы с связи с переводом пенсион-
ных накоплений, как уточнил РБК 
представитель Банка России, ре-
гулятор перенаправляет в право-
охранительные органы.

В НПФ через суд

«У гражданина остается возмож-
ность потребовать через суд от 
фонда вернуть его накопления 
туда, где они хранились раньше. 
В этом случае признание Центро-
банком заявления подложным 
будет весомым дополнительным 
аргументом»,  — добавляет Тер-
тычный. С ним согласен Лотфул-
лин — письмо Центробанка может 
стать важным доказательством 
правоты истца, однако даже оно 
не может гарантировать удовле-
творение иска.

В случае, если договор с но-
вым НПФ обнаружен по проше-
ствии года, его необходимо при-
знать недействительным в судеб-
ном порядке, после чего написать 
в НПФ требование вернуть пенси-
онные накопления предыдущему 
страховщику, объяснил порядок 
последующих действий предста-
витель Центробанка. «Кроме того, 
ему должны быть переданы про-
центы за неправомерное поль-
зование средствами пенсионных 
накоплений и средства, направ-
ленные на формирование соб-
ственных средств фонда, сформи-
рованные за счет дохода от инве-
стирования, в срок не позднее 30 
дней со дня получения соответ-
ствующего решения суда. В этот 
же срок об этом необходимо из-
вестить Пенсионный фонд, кото-
рый внесет соответствующие из-
менения в единый реестр застра-
хованных лиц», — заключил пред-
ставитель регулятора. 
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Что такое 
Резервный фонд 
и ФНБ

Резервный фонд и Фонд на-
ционального благосостояния 
(ФНБ) были созданы в 2008 
году в результате разделения 
Стабилизационного фонда. 
Первый являлся источником 
финансирования бюджетного 
дефицита в случае резкого па-
дения доходов казны. Второй 
же создавался как часть ме-
ханизма пенсионного обеспе-
чения граждан на длительную 
перспективу, хотя по существу 
эта функция так и не заработа-
ла. Например, в 2008–2009 го-
дах часть ФНБ была потрачена 
на антикризисную помощь 
банкам (в результате фонд 
сейчас владеет привилеги-
рованными акциями ВТБ, Газ-
промбанка и Россельхозбанка 
на 279 млрд руб.). Другую 
часть средств было решено 
инвестировать в долгосроч-
ные самоокупаемые инфра-
структурные проекты, такие 
как модернизация Транссиба 
и БАМа или строительство 
АЭС в Финляндии.
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Доля АвтоВАЗа на российском рынке достигла максимума за шесть лет

В ладу с потребителем
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Крупнейший российский 
автоконцерн АвтоВАЗ продал 
в 2017 году 311,6 тыс. авто-
мобилей, что на 17% больше, 
чем годом ранее. По соб-
ственным данным компании, 
ее доля на рынке впервые за 
шесть лет достигла 20,5%.

По итогам 2017 года продажи 
АвтоВАЗа составили 311,6 тыс. 
машин, из которых 45% продано 
по программам господдержки, 
сообщил исполнительный пре-
зидент по продажам и марке-
тингу автоконцерна Ян Птачек 
на итоговой пресс-конференции 
в среду.

По предварительным оцен-
кам АвтоВАЗа, российский авто-
рынок за 2017 год вырос на 12%, 
до 1,6 млн машин. Прогноз Ас-
социации европейского бизнеса 
(АЕБ) на 2017 год предусматривал 
рост на 10,8%, до 1,58 млн (отчет 
по итогам года АЕБ представит 
12 января).

Доля компании на рынке, по 
собственным данным, соста-
вила 20,5% (в 2016-м — 19,6%). 
По словам Птачека, это наиболь-
шая доля Lada за последние шесть 
лет; каждый пятый проданный 
автомобиль в России был сделан 
на АвтоВАЗе.

В январе 2017 года, подво-
дя итоги 2016 года, глава кон-
церна Николя Мор сообщил, что 
Lada планирует сохранить долю 
на российском рынке на уровне 
20%, а продажи составят более 
300 тыс. машин.

Наиболее популярными мо-
делями Lada, вошедшими в топ-
10 по итогам 2017 года, стали 
Granta — 93,7 тыс. машин (плюс 

7%), Vesta — 77,3 тыс. (плюс 40%) 
и Xray — 33,3 тыс. (плюс 67%).

Корпоративные продажи Lada 
выросли на 32%, до 42,8 тыс. штук. 
В 2017 году автомобили Lada 
впервые появились у московско-
го каршеринга «Карусель», также 
осуществлялись поставки Lada 
Largus для «Почты России».

По состоянию на конец 
2017 года дилерская сеть Авто-
ВАЗа насчитывала 300 центров, 
за год было открыто 17 новых 
автосалонов. По словам Птаче-
ка, в 2018 году концерн продол-
жит развивать дилерскую сеть, но 
речь идет не об увеличении коли-
чества центров, а о качестве об-
служивания.

По прогнозу АвтоВАЗа, авто-
рынок в России продолжит расти, 
но медленнее, чем в 2017 году: 
компания ожидает роста до 10% 
в 2018 году. «На рынок будет ока-
зывать влияние накопленный 

отложенный спрос и програм-
мы господдержки»,  — пояснил 
Птачек. По его словам, компа-
ния планирует «сохранить или 
увеличить свою долю на рынке» 
и в 2018-м.

В декабре стало известно, что 
Минпромторг сократил господ-

держку спроса на автомобили на 
2018 год до 35 млрд руб., сделав 
акцент на адресные програм-
мы. Это почти в два раза мень-
ше дотаций 2017 года, когда на 
господдержку было направлено 
62,3 млрд руб. На просьбу про-
комментировать сокращение 

программ господдержки Птачек 
ответил, что пока они продолжа-
ют работать и по ним ожидается 
хороший спрос. Продление про-
грамм зависит от решения пра-
вительства, добавил он.

Аналитик «ВТБ Капитала» Вла-
димир Беспалов отмечает, что 
даже при сокращении господ-
держки АвтоВАЗу удастся удер-
жать 20% российского рынка, 
но  нарастить свою долю будет 
сложно. По его словам, все бу-
дет зависеть от общей ситуации 
на рынке: в начале января дру-
гие автопроизводители подняли 
цены, поэтому АвтоВАЗ будет бо-
лее-менее конкурентным со сво-
ими ценами и новыми моделями.

В 2016 году АвтоВАЗ продал 
в России 266,3 тыс. автомоби-
лей, что на 1% ниже показателя 
2015 года. Тогда весь рынок со-
кратился на 11%, до 1,4 млн ма-
шин. По итогам 2016 года чи-
стый убыток АвтоВАЗа по МСФО 
снизился на 39,3% и составил 
44,8 млрд руб. Финансовые по-
казатели за 2017  год компания 
опубликует в феврале, сказал РБК 
ее представитель. 

Р Е Т Е Й Л

Казахстан и новые рынки

По итогам 2017 года 
на экспорт было от-
правлено 24 тыс. ав-
томобилей Lada, что 
на 31% больше, чем 
в 2016 году, когда было 
продано всего 18 тыс. 
машин (минус 44,9%). 
Самой продаваемой 
экспортной моделью 
стала Lada 4x4.

В марте Николя Мор 
сообщил журналистам, 
что в 2017 году автокон-
церн планирует увели-
чить экспорт почти на 
75%, до 30 тыс. автомо-
билей. На главном для 
себя экспортном рынке, 
в Казахстане, АвтоВАЗ 
планировал занять 
не менее 25%. Однако 

по итогам года доля 
компании выросла здесь 
лишь на 1,4 п.п., до 19%.
Страны СНГ остались 
основными экспорт-
ными рынками для 
АвтоВАЗа. В 2017 году 
компания также начала 
поставки в Китай, на 
Кубу, в Литву и Иорда-
нию. «Мы хотим раз-

вивать экспорт. Наши 
стратегические рын-
ки — это страны СНГ, 
и мы хотим наращи-
вать там свои позиции 
в 2018 году», — отметил 
Птачек, затруднив-
шись раскрыть планы 
по объему экспорта 
на 2018 год.

АвтоВАЗ в цифрах

Источники: АвтоВАЗ, lada.ru, finam.ru

311 588 
автомобилей Lada продано в 2017 году, что составило 

20,5% 

от продаж автомобилей всех марок в России. В 2016 году было продано 266 296 
Lada (19,6%), в 2015-м — 269 094 (17,5%), в 2014-м — 387 307 (16,1%)

158,56 млрд руб. —

выручка группы АвтоВАЗ за первые 9 месяцев 2017 
года. Это на 28 млрд руб. больше, чем за тот же 
период 2016 года

300 центров 
продаж и сервисного 
обслуживания входит 
в дилерскую сеть 
Lada. В 2017 году было 
открыто 17 новых 
автоцентров Lada

4,5 млрд руб. 

составил совокупный убыток  
группы АвтоВАЗ в январе—сентябре  
2017 года. За этот же период 2016 года  
убыток составлял 

34,4млрд руб.

53,7 млрд руб. — 
капитализация ПАО «АвтоВАЗ» 
на Московской бирже на 10.01.18

Топ-10 регионов по продажам Lada за 2017 год, шт.

29 861Москва и Московская 
область

22 302Самарская область

20 545Татарстан

16 755Пермский край

14 109Ставропольский край

14 048Башкирия

13 538Санкт-Петербург 
и Ленинградская область

12 432Краснодарский край

10 827Челябинская область

10 370Воронежская область

Источник: данные АвтоВАЗа

311 588

164 787 
(52,9%)
Топ-10 регионов
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«Роснефть» отказалась от участия в аукционе на активы АЛРОСА

ФАС нажмет на газ
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

ФАС проведет расследование 
условий аукциона АЛРОСА по 
продаже двух газовых акти-
вов после жалоб «Роснефти». 
Сама «Роснефть» в послед-
ний день приема задатка от 
участников заявила, что на 
аукцион не пойдет.

Глава Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) Игорь Ар-
темьев допустил изменение усло-
вий аукциона по продаже газо-
вых активов алмазной компании 
АЛРОСА, если ведомство выявит 
нарушения в ходе проверки. ФАС 
решила проверить условия про-
дажи газовых активов («Геотранс-
газа» и Уренгойской газовой ком-
пании), после того как «Роснефть» 
обрушилась с критикой на аукци-
он АЛРОСА, сравнив его с прива-
тизацией в стиле 1990-х. В том 
числе нефтяная компания жа-
ловалась в ФАС на спешку в его 
проведении и необходимость пе-
речисления задатка до 10 января 
2018 года.

«Если срок был недостаточен, 
чтобы подать компетентную за-
явку, то мы, конечно, можем по-
требовать, у нас есть соответ-
ствующий раздел в антимоно-
польном законодательстве, чтобы 
конкурс был проведен повторно. 

Придется, правда, все через су-
дебный порядок решать», — ска-
зал Артемьев (цитата по ТАСС). По 
его словам, если торги, которые 
важны для государства, проводят-
ся по неконкурентным процеду-
рам, то «ФАС должна их изменять, 
если они еще не закончились, 
либо отменять дискриминаци-
онные условия в офертах, про-
длевать срок».

На газовые активы АЛРОСА, 
которые компания планирует 
продать на аукционе 19 февраля, 
претендуют «дочка» Газпром-
банка ООО «Статус» и НОВАТЭК, 
а также сразу три структуры «Рос-
нефти» — «Башнефть», «РН-Хол-
динг» и «РН-Газ», которые подали 
ходатайства в ФАС. Однако «Рос-
нефть» 10 января заявила, что от-
казывается от участия в аукционе 
на предложенных условиях.

В конце декабря 2017 года 
«Роснефть» выразила заинтере-
сованность в приобретении га-
зовых активов АЛРОСА, распо-
ложенных в непосредственной 
близости, а также в границах ме-
сторождений компании. В связи с 
этим «Роснефть» направила про-
давцу и регуляторам свои пред-
ложения по изменению условий 
аукциона с целью обеспечения 
его прозрачности, конкурентно-
сти и бюджетной эффективности. 
На дату, обозначенную для  пе-

речисления залога, компания не 
получила никакой информации 
об  изменении условий аукцио-
на, говорится в сообщении «Рос-
нефти».

Пресс-секретарь компании 
Михаил Леонтьев назвал заплани-
рованный аукцион «авантюрой». 
Он объяснил позицию «Роснеф-
ти» так: «По экспертной оценке 

(поскольку нам никто не дает до-
стоверной оценки продаваемых 
активов), значительная часть за-
пасов, числящихся на этих акти-
вах, должна будет быть списана. 
В этих условиях мы не можем ри-
сковать интересами акционеров 
и участвовать в такой авантюре. 
Если кому-то хочется съесть уже 
три раза съеденный суп, то мило-
сти просим, без нас» (цитата по 
«Интерфаксу»).

Представитель АЛРОСА го-
ворил ранее РБК, что компания 

«вела подготовку к этому аук-
циону в течение всего 2017 года 
и до его объявления неоднократ-
но проводила консультации с по-
тенциальными участниками, об-
суждая основные условия торгов 
и разумный объем задатка». За-
явление Артемьева о возможном 
пересмотре условий аукциона он 
пока не прокомментировал.

  АЛРОСА купила два газо-
вых актива в 2005–2007 годах за 
14 млрд руб., чтобы диверсифи-
цировать бизнес. В разгар кризи-
са в 2009 году компания продала 
90% акций «Геотрансгаза» и Урен-
гойской газовой компании струк-
турам ВТБ за $620 млн, а выкупи-
ла их обратно в 2012-м за $1 млрд.

25 декабря АЛРОСА объявила 
условия открытого аукциона по 
продаже этих газовых активов. 
Стартовая цена — 30 млрд руб., 
что ниже балансовой стоимости 

активов, составляющей 36 млрд 
руб. Подавать заявки на участие 
можно до 29 января 2018 года, 
но внести задаток в 21 млрд руб. 
(70% от начальной цены активов) 
нужно до 10 января.

Правительство рекомендова-
ло госкомпаниям избавляться 
от непрофильных активов, по-
этому АЛРОСА решила продать 
эти участки. Процесс курируют 
Минэкономразвития, Минфин 
и Росимущество. Условия аук-
циона по продаже газовых акти-
вов АЛРОСА обсуждались на на-
блюдательном совете компании 
и они логичны и понятны, сооб-
щала ранее пресс-служба Мин-
фина. Менеджмент компании 
информировал набсовет о нали-
чии семи потенциальных участ-
ников аукциона, которые обсу-
ждали условия торгов и подпи-
сали соглашения о конфиденци-
альности. «Требования по залогу 
обусловлены прошлым негатив-
ным опытом компании, когда 
сделка срывалась из-за отсут-
ствия средств у потенциального 
покупателя», — объяснял пред-
ставитель ведомства.

В 2013 году «Роснефть» была 
близка к покупке этих газовых 
активов у АЛРОСА и даже за-
ключила с ней соглашение на 
$1,38 млрд, но потом передума-
ла, посчитав цену завышенной. 

25 декабря АЛРОСА объявила условия открытого 

аукциона по продаже этих газовых активов. 

Стартовая цена — 30 млрд руб., 

что ниже балансовой стоимости активов, 

составляющей 36 млрд руб. 

К О Н Т Р О Л Ь
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